

nord à la recherche des pauvres sauvages, si les bourgeois et les commis de la Compagnie n'avaient reçu instruction de les traiter comme des amis et presque comme des égaux.

L'amour du gain et la préoccupation de conserver le commerce des fourrures ont pu causer parfois quelques désagréments à nos missionnaires ; mais il reste vrai que nos missions du nord surtout doivent de la reconnaissance à cette florissante Compagnie.

Y a-t-il un cinquième auxiliaire ?

Oui, assurément, et il va de soi que le bon Père Lacombe mentionne la Compagnie du Chemin de Fer du Pacifique Canadien, parce qu'il y est considéré comme un *officier*, bien qu'il ne soit pas en activité de service, tout comme il y a des princes qui sont *colonels de régiment* sans être soldats.

La construction du Chemin de Fer du Pacifique est une des plus grandes et des plus utiles entreprises de notre pays. C'est elle qui a relié la Colombie Britannique au Canada et qui nous a, par conséquent, conservé cette province déjà à moitié américaine. Si nous recevons, des riches forêts de la Colombie Anglaise, de si beau bois de construction, si des milliers de colons viennent cultiver les terres fertiles de notre pays, si nous pouvons exporter notre blé dans l'est du Canada et aux États-Unis, c'est grâce au Chemin de Fer du Pacifique.

“ Or, cette puissante compagnie financière s'est toujours montrée très bienveillante pour nos missionnaires au Manitoba et au Nord-Ouest, à elle donc notre reconnaissance, ” s'est encore écrié le Père Lacombe. Puis il a poursuivi : “ O anges de nos immenses régions de l'Ouest, anges du Manitoba, de l'Alberta, de la Saskatchewan, de l'Athabaska et du McKenzie, venez à mon secours, venez m'aider à entonner le chant de la reconnaissance, le grand *Te Deum* d'actions de grâces.

“ Et vous, mes bien chers frères, vous qui représentez, ce soir, tous nos compatriotes, unissez vos voix à la mienne, et que nos cœurs donnent à nos voix une force nouvelle pour chanter ce grand *Te Deum* d'actions de grâces à l'Auteur de tout don, et qu'Il récompense au centuple, même ici-bas, tous nos chers bienfaiteurs que je bénis et remercie de tout mon cœur, mais que Mgr l'archevêque de Québec va bénir encore mieux ainsi que moi-même le dernier des missionnaires.”

A ce moment, il y eut un grand silence interrompu seulement par de véritables sanglots. Tout l'auditoire était en larmes.